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En el verano de 1.981 se cele-
bra el Encuentro Feminista de 
Latinoamérica y del Caribe en 
Bogotá(Colombia).En este encuen-
tro las mujeres denuncian la vio-

lencia de género a nivel do-
méstico, la violación, el acoso 
sexual, la tortura y los abusos 
sufridos por prisioneras políti-
cas. Igualmente se determina 
el día 25 de Noviembre para 
conmemorar el violento asesi-
nato de las hermanas Mira-
bal, cuyos cuerpos aparecie-
ron mutilados y destrozados 
en el fondo de un precipicio 
durante la dictadura de Ra-
fael Trujillo en la Republica 
Dominicana .Desde hoy has-
ta nuestros días la historia de 
estas tres mujeres ha simboli-
zado la lucha por la igualdad 
y la resistencia.

En el año 1.999, La Asamblea Ge-
neral de las Naciones Unidas de-
claraba, el 25 de Noviembre como 
Día Internacional de la Eliminación 
de la Violencia contra la Mujer.

A nivel personal, ¿como valora este 
tipo de declaraciones?

Considero que el 25 de Noviem-
bre ha tenido una repercusión a ni-
vel de ciudadanía que obedece a 
una demanda social latente y que 
responde al cese del ataque y a la 
defensa del derecho a la vida de las 
mujeres. En este sentido me parece 
que es una declaración importante, 
especialmente, porque  que viene 
de la mano de las asociaciones fe-
ministas, que en defi nitiva son las 
que están “tirando del carro”de lo 
que las instituciones públicas tene-
mos que hacer, independientemen-
te de que la ONU recogiese esta 
fecha y le diese la importancia que 
tiene.  A nivel personal creo que es 
una de las declaraciones más rele-
vantes porque marcó un punto de 
infl exión. Tradicionalmente se creía 
que la violencia estaba solo dentro 
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del hogar, dentro del ámbito priva-
do,  y esta declaración hace que 
se saque a la luz pública y que se  
considere como lo que es,  un pro-
blema estructural  que no solo tiene 
que ver con lo privado. Hace mu-
cho tiempo que las Asociaciones 
Feministas afi rman que lo privado 
y lo personal también es político y 
en esa pelea seguimos.

Desde el área institucional que us-
ted preside, ¿como se puede  sensi-
bilizar a la población sobre accio-
nes que promuevan la eliminación 
de la violencia contra las mujeres?

Desde el Área de la Mujer tra-
bajamos en una doble dirección, 
consideramos que la institución lo-
cal es la mejor para los trabajos de 
sensibilización de la ciudadanía y 
para el trabajo sobre el cambio de 
actitudes. Por una parte procura-
mos que todos los 25 de Noviem-
bre haya una campaña  del Ayun-
tamiento que haga pensar. No nos 
interesa refl ejar datos, desgracia-
damente casi todas las semanas 
aparece una noticia sobre un nue-
vo asesinato de una mujer en cual-
quier punto del Estado y tenemos 
mucho miedo de caer en el núme-
ro, de que las mujeres nos convir-
tamos en un número más, este año 
en el 59, el próximo en el 45 y al  
año siguiente en el  62…. No que-
remos ser un problema cuantifi ca-
do y por lo tanto, olvidado. 

La idea es lanzar una campaña 
que haga refl exionar sobre  lo que 
esta pasando y que haga pensar a 

toda la ciudadanía, no solamente 
a las mujeres, también muy en par-
ticular a los hombres. 

Hay otra vertiente dentro de la 
sensibilización que nos parece de 
vital importancia, difundir, que hay 
recursos para salir del círculo de la 
violencia en el que se encuentran 
las mujeres que son víctimas de la 
misma. En este sentido nos esfor-
zamos por llevar las charlas infor-
mativas a todos los ámbitos donde 
podemos estar presentes, ya sea 
el ámbito de las Asociaciones de 
Mujeres, Talleres de Mujeres pero 
también en aquellos lugares don-
de hay profesionales que están en 
contacto directo con muchas muje-
res y que pueden hacer una detec-
ción precoz además de informarles 
sobre los recursos  que tienen las 
mujeres, ahí están los Centros de 
Salud, Lan Ekintza…..

El objetivo primordial, es que no 
quede una sola mujer en Bilbao 
que no sepa que existen recursos, 
que se puede interponer una de-
nuncia y que se puede salir de una 
degradante situación. Entendemos 
que el miedo paraliza pero hay 
modos para salir de situaciones de 
miedo y amenazas. Es necesario 
que vean el Área de Mujer como 
un lugar que genera confi anza, 
asesoramiento y recursos.

¿Educar a las nuevas generacio-
nes en la igualdad sería el primer 
paso?

Si, es un paso importantísimo 
que tiene que ir dándose junto con 
otros pasos. Pero también hay que 
señalar que en muchos casos es la 
pescadilla que se muerde la cola, 
porque si tenemos adultos que no 
tienen integrada la visión de igual-

dad, difícilmente lo van a poder 
transmitir a sus hijos e hijas. El me-
jor medio de sensibilización es que 
el debate este en la calle, en los 
medios de comunicación y no ex-
clusivamente en el ámbito institu-
cional. Es muy importante llevar el 
debate a la educación y   visuali-
zar donde están las desigualdades 
para poder educar . En el momen-
to en que nos tratemos de igual a 
igual, habremos evolucionado.

Como concejala del Área de Mujer 
y Cooperación  del Ayuntamiento 
de Bilbao, ¿cual es el mayor reto 
que se ha marcado?

Mi objetivo es reconocer el tra-
bajo en Bilbao de las Asociaciones 
de Mujeres, de las Asociaciones Fe-
ministas y generar con ese consejo 
de las mujeres que hemos creado, 
un caldo de cultivo para politizar 
a las mujeres e implicarlas en los 
debates y en la participación socio-
política, esto signifi ca, hacerse oir 
y tomar la palabra.

Mi reto, conseguir que Bilbao 
sea una ciudad en igualdad de 
mujeres y hombres.

“Hay que educar en 
la igualdad  para que 
todo sea distinto”
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